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“城市道路是否畅通、有序反映出一个城
市的精神面貌,体现出一个城市的交通管理水
平。为缓解交通压力、完善城市路网，去年，我
市投资近2亿元建桥修路。”滨州市住房和城乡
建设局局长佘洪烈表示。

“我经常往返于滨州大饭店和单位之间，
现在黄十桥的修建，光打车费就能省2元，还不
包括交通高峰期堵在路上的时间！”在黄十渤
九附近工作的王先生告诉记者，以前他去往滨
州大饭店需要12元，如今，仅需10元。“那时黄
十桥还未通，我只能南拐至黄八路再一路向
西，或是经由十二路再转到滨州大饭店。”

2014年，畅通的不仅仅是黄河十路。之前，
新立河作为滨州的风景观光区，将滨州市城区
分为东西两个区域，人们上下班必须要往返新
立河东西，随着滨州经济日益发展，城区车流
量不断增大，之前仅有的六条跨河桥梁已经不
能满足现有的交通需求，道路拥挤现象日渐突
出。为此，按照滨州市城市总体规划，2014年滨
州市住建局修修建了黄河十路桥、黄河四路桥
以及长江三路桥，市民亲切的称之为“三桥”。

“三桥”的修建大大完善了市城区路网。黄
河十路新立河桥与今年新建的黄河十一路、黄
河十-1路、渤海十二路相呼应，完善了区域路
网，进一步缓解了清怡中学附近的交通压力；
长江三路新立河桥与今年新建的长江三路相
呼应，使长江三路由渤海十一路一直向西贯通
至渤海二十四路，大大完善了城区南部区域路
网，形成了东西南北横竖贯通、四通八达的城
市交通网，进一步缓解城市东西区联系的交通
压力；黄河四路新立河景观桥的贯通也将彻底
改变“四六不通，五路可走”的交通局面。

作为城市的普通市民，没有人比出租车司
机对城市道路变化更加敏感。当记者询问他们
他们关于今年道路变化情况时，他们告诉记
者：通了！好走啦！这一年，走在路上的他们越
来越多的发现，一条条断头路被打通，一条条
新路贯穿东西。“通路是事关民生的大事，我们
看到了政府的努力，我们老百姓心里高兴啊！”
走在断头路越来越少的城区道路上，出租车司
机张师傅惊喜于城市的变化。2014年，市政府
投资1 . 5亿元，新修建十一条路，与三桥并称

“三桥十一路”。
“2014年的‘十一路’工程，将进一步完善

我市路网建设，其中长江三路的建设将完善城
区南部的东西主干道，缓解市区交通压力，通
行能力进一步增强，对经济发展的支撑作用更
加明显；渤海十六路、渤海十七路、黄河三-1路
将改善周边居民的出行状况；阳光南路和阳光
西路大大改善了太阳湖以南的道路渤海十六
路将打通至喜鹊湖的道路，进一步提高城市总
体形象。”佘洪烈告诉记者。

道路建设不仅完善了城市路网，更是配套
了学校周边的基础设施。“十一路”中，长江二
路是专门为滨城区第八中学修建；黄河十一
路、黄河十-1路、渤海十二路三条道路是专门
为六中小学部、幼儿园配建。学校四面道路畅
通，校外道路俨然已经成为学校硬件的一部
分。“学校有七十多个班、几千多名学生，新修
的三条道路有效实现了学生分流。此外，为了
师生出行安全，非机动车道还专门设置具备防
滑功能，道路采用彩色沥青，就连路灯风格、道
路绿化风格都将从孩子需求出发，新颖活泼。”
市住建局工作人员告诉记者。

“让生态不断向好，让群众更加幸
福。”这是滨州市委书记张光峰同志在秦
台河治理之初的讲话中提出的美好期许。
去年一年，秦台河治理成绩显著，期许，变
成了现实。

“往年一到夏天，市长热线接到秦台
河的投诉是常事，今年，这样的情况再未
发生过！以后，也不会再有了！”已经一年
多时间的治理，说起现在秦台河，滨州市
环保局局长韩杰说，没有什么比这个更能
反映出老百姓对秦台河治理的满意程度
了。据韩杰介绍，往年，尤其夏天，市长热
线经常接到市民打来电话反映秦台河污
染情况。“苍蝇多、蚊子多、臭味大，不敢开
窗子！”这样的投诉电话一天甚至都能达
几十通。“印象最深的是非典时期，那时候
的要求是勤开窗通风，但是他们却反映外
面空气太差根本开不了窗子！”韩杰告诉
记者。今年夏天，随着秦台河治理工程的
展开，这样的投诉电话几乎没有了。

曾经，管网不配套、污水处理厂不能
稳定达标排放、河道淤积严重、雨污不分
流、部分企业乱排乱放等原因，导致秦台
干沟之前虽经几次治理，呈改善趋势但是
改善不大，依然是全市污染最重的河。

近两年，秦台河治理动了真格！2013
年，滨州市确定了用近两年半的时间分两
期(一期：2013年8月-2014年12月；二期：
2015年1月-2015年12月)，实现秦台河流
于治理“一年一变样，三年大变样”的工作
目标。崔洪刚市长指出，秦台河治理要不
搞形象工程、不搞半拉子工程，做得治污、
景观河开发于一体。秦台河治理被列为政
府“十项民心工程之一”。这预示着秦台河
几十年的脏乱差的现状，要“脱污洗白”
啦！

为彻底治理秦台河，滨州市成立高规
格领导小组指挥部。由滨州市委常委、常

务副市长秦传滨任组长，副市长李维东、
王喻任副组长，小组成员涉及水利、环保、
住建等15个市直部门以及滨城区、沾化区
等，最终确定了七个方面的重点工程，分
别为河道清淤工程、污水处理厂扩建工
程、滨州城区街舞工程、工业深度治污工
程、生态修复工程、中水回水工程以及监
管体系建设工程。“这适应了新时期环保
形势的迫切需要，也顺应了全市人民群众
的共同期盼！”韩杰表示。

早在去年10月底，清淤工程已全部完
成，共对27 . 36千米河段进行清淤，完成土
方25 . 86万立方米。截污工程共建成了19
座截污闸，为实现截污全覆盖，市住建局
对秦台河黄河一路、渤海七路上游500米
污水管道进行铺设改造。

除治理现有污染，在污水处理方面市
政府也下大功夫！市住建局在五四生活广
场处建造生活污水预处理装置。为了解决
市污水处理厂超负载运行的情况，对市污
水处理厂进行二期扩建，能增加3万方/日
的污水处理能力。此外，为解决北城污水
处理厂排放不达标的问题，对其进行了工
艺调整和扩建，其中，二期扩建能增加处
理厂2万方/日的处理能力和2万方/日的
中水回用能力。

同时，秦台河人工湿地的建设也将有
1万方/日的污水处理能力。为了保证秦台
河的治理效果能够持续，市决定坚持每年
4月初、6月初以及8月初各进行一次补源。

“秦台河治理结束后，滨化高盐水处
理后单独排放，届时，秦台河不会再简单
只是一条排污渠，更会发展成为集灌溉渠
于一身的多功能渠。”韩杰告诉记者。

目前，秦台河治理一期已接近尾声。
垃圾成堆、污水横流的臭水沟正慢慢消
失，取而代之的是未来甚至可能成为灌溉
水源的“新流域。”

建桥通路，城市路网完善了

黄河十路可以“一路向西”

我们呼吸的空气，我们行走的道路，我们置身其中的环境，这个城市的一切建
设都与我们息息相关。在过去的一年，出租车司机们惊喜地发现，道路畅通了！小区
居民惊喜地发现，屋子更暖了，取暖费还退了好几百！环卫工人惊喜地发现，辛劳途
中多了落脚点！低收入群体惊喜地发现，保障房一批一批地被分到他们手中！就连
市长热线也惊喜地发现，往年秦台河污染的投诉今年也销声匿迹了！2014年，我们
的家园环境变化之大，虽不能一一细数，但仅以此文就能“略见一斑”。建设和谐宜
居的滨州家园，从市民最需解决的问题入手的同时又不忘弱势群体的利益，过去这
一年，家园建设者们，一直在行动！

2014年，完善的不仅仅是道路。景观提升
改造也是去年家园建设的一大亮点。

中海公园提升改造、新立河景观带功能变
身城市公园、秦皇河三期的开建，这一系列园
林景观的提升改造大大提升了居民的幸福指
数。

“新立河景观带今年发生了很大的变化，
座椅、长廊、照明、广场等一应俱全，这很大的
方便了市民，尤其是附近的小区居民。”记者来
到新立河公园时，周先生正在慢跑，现在，这里
已经成为他每天早上的必去之地。

周先生告诉记者，他有晨练的习惯，但小
区周围并没有比较大的锻炼场地，因此，早上
都是围着新立河东岸的路边跑步，今年，新立
河景观带提升改造之后，新增了园林道路、健
身设施等，完全变身成为一个城市公园，因此，
周先生也“转战”到了这里。“公园的道路都是
通的，而且路面铺设平整，颜色也看着舒服。”
经常来公园里慢跑的周先生已经对公园的设

施了如指掌。
在依托新立河自身绿化带的基础上，新立

河景观带新增加了骑行路、步行路、休闲广场、
座椅等，将市民休闲所需的最基本的硬件配
齐。彻底改变了新立河两侧绿化带的单一功
能，为市民休闲娱乐提供多一种选择，该段新
立河景观带也完美变身为具有多种功能的城
市公园。

除新立河公园，细心的市民还会发现，今
年中海风景区也添新装了！园林处工作人员告
诉记者，今年特意在太阳岛景观处增加了很多
的便民设施，如造型优美的透明遮阴亭、河岸
矗立起的中国风小灯、水面增加两个小平台，
以便市民观景时休憩。

“中海是很受市民欢迎的休闲娱乐场所，
尤其夏日，前来游玩的市民较多，为了最大程
度方便市民，我们也在不断完善设施，基于此，
我们进行了太阳岛提升改造工程。”园林处工
作人员告诉记者。

提升改造，公园功能健全了

新立河绿化带不再“只能远观”

本报记者 王丽丽 本报通讯员 袁东 李玉洋 时燕

“让生态不断向好，让群众更加幸福”

秦台河治理动真格！脱污！

2014年，滨州市环保局把提高空气质
量提升作为环保工作的重点之一。

“上到领导、下到普通百姓，都要呼
吸，治理空气，顺应国家从上至下要求。
2014年，我们制定的是空气质量改善50%
的奋斗目标。”滨州市环保局大气科工作
人员表示，为此，滨州市将PM2 . 5纳入科
学发展综合考核体系。

去年，为提高空气质量，环保局重点
推进企业减排，限期治理28家企业50个治
理项目建设进展情况，并将项目建设进展
情况向社会公布，接受社会监督；完成全
市两万余辆黄标车淘汰，并划定高污染燃
料禁燃区：东海一路至渤海二十一路、北

外环至长江三路为主体框架的高污染燃
料禁燃区，总面积72 . 7平方公里，占建成
区面积的82 . 3%。禁燃区范围内禁止燃烧
高污染燃料，对现有10蒸吨以下燃煤锅炉
实施淘汰取缔，不再审批新建20蒸吨以下
燃煤锅炉。

据官方统计，截至去年十月份，2014
年蓝天白云数量为111天，去年同时间段
为102天。此外，今年1-9月份，空气中二
氧化硫、氮氧化物、PM10、PM2 . 5等四项
主要污染物，除氮氧化物同比持平外，其
余三项均大幅改善。去年前三季度，我市
获得省环境空气质量生态补偿资金892万
元，列全省第5位(聊、菏、德、潍之后)

蓝天白云天数增加

努力跟PM2 . 5说拜拜

保障房，圆他们的住房梦

让低收入群体“寒有舍”

“崭新的空调，整齐的桌椅，独立的洗澡
间……”2014年，一座座环卫休息室在这座小
城中拔地而起。几十平米大的房间，虽不十分
宽敞但也干净整洁。“夏天顶着烈日，冬日迎着
寒风，甚至经常一顿饭都是在路边上解决的，
我们建环卫工休息室，最初的愿想就是给环卫
工人提供一个落脚点！”

建成后的环卫工人休息室分为环卫休息
区、公厕区。休息室内桌椅、空调、饮水机、太阳
能热水器、淋浴喷头等一应俱全，既为环卫工
人提供了用餐、休息的场所，又能满足他们的
更衣、洗浴等需求，有效改善了一线环卫工人
的工作和休息环境。

“我以前最头疼的就是没地方换工作服。”
环卫工李女士告诉记者,她主要负责黄河十路

渤海五路附近路段的卫生,每次都为上下班更
换工作服感到别扭,“冬天还好说,夏天都没地
方换衣服,一身臭汗不说,还没地方歇脚。”如
今，附近的休息点建成，她“最头疼”的问题也
随之迎刃而解。

早在2012年，民革滨州市委在《关爱环卫
工人,共建休息点的建议》的提案中表示,清扫
主干道的环卫工通常在凌晨4点左右就开始工
作；主干道以外,环卫工通常在7点之前清扫完
毕。清扫完街道后,环卫工又不能脱岗,要随时
接受检查,如有丢弃的垃圾还要及时清理,因
此,环卫工急需挡风遮雨、休息吃饭的地方。

去年，5座新建环卫工休息室的交付使用，
截至目前，市城区共建成环卫工人休息室9座。

新建5座环卫工休息室

环卫工辛劳途中有了落脚点

张课小区从建成到投入使用已经有十多
年时间，然而，记者看到，已经进行了节能改造
的小区俨然一副“新楼盘”的样子，外墙统一整
洁，与一路之隔的尚未改造的房子形成鲜明对
比。

张哲元是张课家住宅小区8号楼中单位一
楼东户的业主，记者来到他家时，家里温度计
显示室内温度为26摄氏度。去年，他家刚刚进
行了建筑节能改造。

外墙保温层的增加，不仅仅让屋子的温度
夏天更凉冬天更暖，更让小区旧貌换新颜。“以
前窗子只有单层玻璃，现在改造之后多加了一
层，以往冬天一刮风灰尘就会从窗缝处钻进
来，现在你看，干干净净的，灰尘再也进不来
了！”张哲元指着窗边的沙发告诉记者。

去年，省定滨州市既有居住建筑供热计量
及节能改造年度任务为80万平方米，共争取国

家和省奖补资金4208万元(其中：国家资金
2520万元，省级资金1688万元)，地方配套资金
914万元，有力保障了既改工作的进行。

室内温度提高了，取暖费却减少了！按照
热力量用热计算标准，用户实施多退少不补原
则，待上一采暖季结束后，居民一般会收到用
热退费。

“通过大力实施节能改造，提高了居住质
量，降低了能源消耗，美化了小区环境，综合节
能率35%以上，采暖期室内温度平均提高4-
5℃，全市3 . 5万余户的十余万居民直接受益。”

去年，市城区两家热力公司按照3:7两部制
价格标准给2013-2014采暖季各用热住户进行
了退费，累计退费1098万元。通过退费，既提高
了住户的行为节能意识，又使广大老百姓真正
得到了实惠，最终实现了“国家节能，居民节
钱”的目的。

老旧小区换新颜

室内温度提高了，取暖费却“变少了”
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家园如斯，我们“傲娇”

路路畅畅、、河河清清、、城城暖暖，，滨滨州州更更宜宜居居

G

位于长江二路渤海二十一路附近的恒信
安康保障房小区，是目前市直最大的保障房小
区，经过9次摇号选房，已有700多套房源分配
到低收入群体手中。

王建设是小区11号楼2单元102室的“房
东”，一年前，他和老两口住进这崭新的70平新
居，一年的房租仅有2000元。而附近其他小区，
同样面积的房子，年租金价格高达七八千元。
不仅如此，就连小区物业也由房管局安排指
定，收费执行全市最低标准，为0 . 35元/平方
米。“我是单位退休职工，由于工伤失去了劳动
能力，如今，能有这样安身的地方，我很满足！”
王建设告诉记者。

王建设每月只有1700元的微薄收入，他的
老伴也没有任何经济来源。那时，他们正愁着
何处安家。

“单位公房已经破旧无法修缮，回老家盖
房子又盖不起，听同事们说，有保障房供我们
这种低收入家庭申请，我就抱着试试的心态去

了！没想到真的申请下来了！”王建设告诉记
者，从递交申请到拿到钥匙，住进房子，他仅仅
等了3个月的时间。

记者了解到，整个11号楼都是廉租房，目
前已全部住满。考虑到年龄大的老年人、身体
有残疾的人上下楼不方便，房管局在房源分配
的时候特意把这部分人群安排在一楼。

为让像王建设这样的城市低收入群体住
房有所保障，近几年市主管部门一直加大对保
障房的建设及分配力度。2014年，全市保障性
安居工程开工8306套，其中，保障性住房3592
套，棚户区改造 4 7 1 4户，完成年度任务的
105 . 8%，连同往年结转项目基本建成9167套，
其中保障性住房5228套，棚户区改造3939户。
其中，市城区棚户区改造开工938户，超额完成
全年任务。出台了《滨州市公共租赁住房和廉
租住房并轨运行实施意见》，进一步完善了住
房保障制度体系、提高了保障性住房资源配置
效率。

秦台河治理成效显著，两岸垃圾被绿植取代，水也渐变清澈。（资料图）

炎炎夏日，7名环
卫工人在渤海十一路环
卫工人休息室休息。

（资料图）

渤海九路黄河六
路公厕及环卫工人休息
室。

2014年10月30

日，保障房摇号现场，
摇到1号的李纪英开
心地展示自己的号
码。 (资料图)

民生系列报道之家园建设
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